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值得注意的是，无论是
妻子、同学还是股东，在上
市公司身处危难之际，选择
伸出援助之手，背后原因都
值得考究。

以“A 股好同学”为例。
*ST 博元称，郑伟斌捐赠的
初衷竟然是“不忍坐视*ST
博元退市，希望通过捐赠改
善公司财务状况，恢复公司
持续经营能力。”但在监管
的连番逼问下，事情的真相
慢慢浮出水面。

原来，根据协议，在郑
伟斌不能按期足额支付福
建旷宇 95%股权转让价款
时，许佳明同意根据郑伟斌
的请求，及时就不足支付部
分无偿提供财务资助。也
就是说，在这场捐赠中，郑
伟斌疑似充当“马甲”角色，
许 佳 明 或 许 才 是 幕 后 金
主。最终，当年的“不死鸟”
*ST博元还是没能逃脱被终
止上市的结局。

实际上，就像在*ST 博
元的案例中上演的“A 股好

同学”一样，A股的“好人好
事”，特别是向上市公司的

“无偿捐赠”，无论是资产还
是资金，很多都跟保壳有
关。

再比如，在张子若宣布
无偿捐赠的当晚，华塑控股
披露的半年报显示，公司继
续亏损，且期末净资产只有
208.86 万元，一旦下半年再
度亏损，公司净资产转负，
就将面临被 ST 的命运。值
此关键之时，“A股好妻子”
不得不出手。

实际上，命途多舛的华
塑控股，多年来之所以能够
连番保壳成功，均源于有个

“好妻子”“好股东”“好老
板”。如在 2013 年，已连亏
两年的华塑控股如果再亏
损，将面临退市。彼时，控
股股东麦田投资捐钱捐资
产，助其扭亏为盈；2016 年
最后一天，麦田投资再度捐
0.5 亿元，助其净资产转正；
2017年，李雪峰又将所持樱
花医院51%股权捐给公司。

长期业绩出众、过往业绩平
稳、投资经验丰富的基金经理，
他们所管的产品受到市场重点
关注。据悉，拟由中欧基金平衡
风格老将王健掌舵的中欧光熠
一年持有期混合基金于 2月 14
日起发行。

中欧光熠是一年持有期基

金。开始办理申购、赎回业务后，
该基金每日开放申赎，每笔份额
锁定1年，持有满1年后投资者可
以自由申赎，且无赎回费。该产
品设计有望在帮助基金经理执行
中长期投资策略中，降低市场短
期波动对投资者的干扰，追求更
好的长期收益。 （杨广）

羊城晚报讯 记者孙晶、通
讯员粤贸促宣报道：2 月 16 日，
2022 年广东省贸促工作会议暨
广东国际商会七届二次理事会
会议在广州召开。记者从会上
获悉，今年广东贸促会将加大力
度引导企业充分享受 RCEP 红
利并科学有效布局国际生产链、
供应链，并将成立RCEP成员国
粤商联盟。

今年 1月 1日至 3月 18日，
《区域全面经济伙伴关系协定》
（RCEP）对区域内 12 个国家相
继生效，全系统要抓住契机，积
极担当作为。

会上，广东省贸促会党组
书记、会长方利旭表示，今年省
贸促会将深度研究 RCEP 对地
区贸易投资的重塑性作用，引
导企业充分享受 RCEP 红利并
科学有效布局国际生产链、供
应链。建立绿色服务通道，推
广实施智能化与数字化审证，
提升商事认证水平，高标准做
好 RCEP 项下原产地证书和背
对背原产地证书的签发服务工
作，帮助企业扩大优势产品出
口，提高RCEP原产地优惠政策

覆盖面和利用率。加速东盟区
域布建境外广东商品展销中
心，加强经贸平台建设，支持企
业开拓东盟市场。

同时，他表示将推动成立
RCEP成员国粤商联盟，推动区
域内粤商大联盟、深融合、强合
作。继续筹划在 RCEP 成员国
建设境外产业园，引导家具建
材、服装等热点领域行业“走出
去”。研究推动在RCEP区域内
国家共建共享海外仓，支持企业
以泰国、马来西亚为商品中转配
送枢纽，畅顺国际物流通道，不
断拓展双向贸易规模。

会上，外贸企业代表广东佳
研特智能装备有限公司总经理
陈智慧告诉记者，在疫情影响
下，各类纸箱包装的需求大增，
令他们公司的智能化纸箱制造
机器受到海外市场的追捧，在贸
促会的帮助下，去年该公司的出
口业绩同比增长30%，今年正加
速扩大厂房，新厂房建成后还将
实现 30%的产能增长。多家外
贸企业表示，抓住RCEP的新机
遇，将为广东外贸企业带来更好
的发展前景。

走进冬奥会智慧餐厅，宫
保鸡丁、煲仔饭、东坡肉、肉酱
意面等 200 多道菜品、饮品等
任选，8套菜单循环使用。点菜
后只需坐下等候，载着美味的
餐盘就会通过智能传输系统自
动从天而降、送到眼前。

让“美食总动员”里的情节
照进现实，千玺机器人集团有
限公司（以下简称千玺集团）作
为主要餐饮机器人供应商，在
冬奥会举办期间，为国家会议
中心二期提供24小时智慧餐饮
服务。智慧餐厅面积约3680平
方米，配备了智能炒锅、煲仔饭
机、冰淇淋机等，机器人 24 小
时待命，能同时容纳近千人用
餐（按防疫规定需间隔用餐）。

千玺集团是佛山碧桂园旗
下全资子公司，该集团品牌负
责人告诉羊城晚报记者，餐厅
的最大特点是采用了十余款全
自主研发的自动化、可视化、高
效化智能餐饮设备，在疫情防
控大背景下，减少了人与人的
交叉接触，降低疫情传播几率
及防疫成本，并能够 24小时提
供服务。

“绿色办奥”是本届冬奥会
的办奥理念。深圳市领先康体
实业有限公司（以下简称领先
体育）为冬奥会植入智慧化中
国“芯”。国家高山滑雪中心

“雪飞燕”今年作为高山滑雪项

目赛场，在领先体育设计下，其
看台系统的装配式项目可在赛
后整体拆除、循环利用，恢复山
体自然风貌。国家体育馆“冰
之帆”座椅内置了续航时间长
达数年的国产低功耗芯片，通
过国家体育馆微信公众号的

“智慧坐席管理系统”小程序，
为观众提供全馆内精确至 1米
距离的导航，也为安全救援和
应急指挥提供可靠支持。目
前，领先体育已成为全球领先
的体育场馆设施设备制造商，
40%的产品主要出口欧美。

5G全覆盖助力新闻报道传
播。为方便各国记者在列车上
的报道，以复兴号动车组为基
础改装的奥运版复兴号列车
上，华为实现了 5G 全覆盖，每
节车厢都可以连接到稳定的
5G 无线网络。列车上专门有
一节车厢为车载超高清演播
室，是全球首个设置在时速350
公里高铁列车上的 5G 超高清
演播室，室内安装了各种专业
演播录制设备，以便各国记者
和主持人进行高品质的信息传
播报道。

在奥运健儿力争突破人类极限、为国争

光的同时，北京冬奥会也成为展示国家科技

创新成果的舞台，人工智能、机器人、5G等

技术的应用无处不在，随处可见“智慧化”亮

点，羊城晚报记者注意到，其中，“湾区制造”

智慧产业元素也不胜枚举——智慧餐厅美食

“天降”、“云端会诊”远程扫查、“体温贴”贴

身来护航……

“湾区制造”新风向
从冬奥会看
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智慧产业更智能

羊城晚报记者 胡彦

羊城晚报讯 记者王丹阳、
黄婷报道：2 月 16 日，美的工业
技术旗下安庆威灵汽车部件有
限公司（以下简称安庆威灵）的
新能源汽车零部件战略新基地
签约暨奠基仪式在安徽举行。
这是美的集团继投资设立安徽
威灵汽车部件有限公司后，在汽
车零部件领域的又一重大战略
布局落地。

作为美的集团的重要战略
项目，新能源汽车零部件战略新
基地项目总投资约110亿元，其
中固定资产投资约65亿元。项
目规划一期用地458亩，位于安
庆市圆梦新区。

“美的新能源汽车零部件基
地，是美的集团有史以来投资总
金额最大的一个项目。”在签约
仪式致辞上，美的集团副总裁、
美的工业技术总裁伏拥军如是
表示。

公开资料显示，美的新能源
汽车零部件基地将以建成具有
国际竞争力的先进制造业和现

代服务业基地为目标，主要生产
助力转向电机、新能源汽车电动
压缩机、新能源汽车驱动电机等
品类产品，项目建成后可形成年
产 6000 万套产能，实现年产值
400亿元。其中，威灵汽车部件
产品主要聚焦于新能源汽车核
心部件。

在今年1月，布局新能源汽
车与绿色能源的美的工业技术
对外表示，5年内将冲刺千亿元
年营收目标。

在新能源汽车领域，美的工
业技术当前现有的三大产品线
五款产品基本已上车测试并陆
续量产，并为多家全球知名车企
及新势力带来产品与技术解决
方案支持。美的工业技术将形
成在新能源汽车部件领域全球
六大研发中心和两大生产基地
的战略布局。

未来十年，美的将投入 10
亿美元用于技术攻关，致力成为
新能源汽车系统级解决方案供
应商。

羊城晚报讯 记者林曦、实
习生潘桂怡报道：近日，申通快
递的一份关于员工持股的公告
引发外界关注，这是申通借壳
上市五年后，首次发布的员工
持股计划。申通快递披露第一
期员工持股计划（草 案），此次
员工持股计划持有的股票数
量 为 1955.99 万 股 ，占 公 司 当
前 股 本 总 额 的 1.28% ，其 中
1435.64 万股用于首次参与该
员 工 持 股 计 划 的 员 工 ，剩 余
520.35 万股作为预留份额在该
员工持股计划规定时间内转
让。员工持股计划购买回购股
票的价格为1元/股。

值得注意的是，本次员工持
股计划股票来源为公司回购专
用账户已回购的股份，之前的成
交总金额为2.36亿元（不含交易
费 用）。 而 本 持 股 计 划 却 以
1955.99万元的价格卖给自家员
工，并以每股一元的“骨折价”卖
给自家员工，仿佛“清仓大甩
卖”。该公告称，参加本员工持
股计划的员工总数不超过 124
人（不含预留份额），同时参与对
象最终分配份额和比例还需根
据员工实际缴款情况确定。

对于此次激励，申通快递表

示，主要目的在于增强获授员工
的信心，充分调动其积极性，保
持和进一步强化公司精益管理
的优势。

但是，纵观申通快递近年来
的股价走势，早已打“骨折”，截
至 2 月 16 日收盘 8.34 元每股，
相较于当年借壳上市的股价，跌
幅比腰斩还多。

本员工持股计划公示后，立
即引发了热议。出现了两种不
同的声音：部分股民对其利用

“一元股”激励员工表示认可赞
同，但有股民则对“一元股”表
示“很受伤”，认为该股票“折价
太狠”，且持股对象仅集中于
124 名管理人员的范围过于狭
隘，不仅“内伤”公司基层员工，
更“外伤”认购申通快递股票的
投资者。

不过，持股计划也是有条件
的，此次的考核指标分为公司业
绩考核指标与个人绩效考核指
标。但值得注意的是，申通业绩
不容乐观。根据其发布的 2021
年业绩预告显示，预计 2021 年
实现营收 241 亿—265 亿元，归
属于上市公司股东的净亏损为
8.4 亿—9.5 亿元，而上一年同期
盈利3632.73万元。

冬奥会上
怦然“芯”动的湾区“智”造

湾区企业精准适配供需两端，智慧产业让生活更智能

交易员亏掉公司半个亿，救火的竟然是岳父？

A股频现“好人好事”“救市”原因不单纯
近期，“A股好岳父”在社交平

台引发不少讨论，让网友直呼“这
岳父百年难遇”“这巧合电视剧都
编不出来”，究竟发生了啥？

根 据 上 市 公 司 金 字 火 腿
（002515）日前发布的公告，此前
公司购入生猪期货套期保值合约
后，在未经审批的情况下，公司期
货交易员擅自平仓了持有合约，导
致公司账户亏损5510.53万元。

该交易员在被公司判定需承担
全部责任后，就在大家担心交易员能
不能还上5500多万元这个天文数
字时，该交易员仅用时3天就自掏腰
包补上了公司亏损的全部款项。

一名“普通”交易员为何能光
速拿出一笔巨款？原来，支付到公
司账户的补偿款系来源于其个人
及岳父施雄飚自有及自筹资金，而
施雄飚，其实是持有金字火腿
3.45%股份的自然人股东，且为公
司前实际控制人施延军的哥哥。
由此，施雄飚就有了“A股好岳父”
的称号。

羊城晚报记者 丁玲

羊城晚报记者留意到，A股市
场的“好人好事”频频上演，除好岳
父外，好妻子、好同学、好股东、好
公司、好老板都不时出现。

2019年 8月16日晚，华塑控股
公告称，实控人之一的张子若拟向
公司无偿赠与其持有的博威亿龙
100%股权，本次受赠资产不附加

任何条件和义务。而张子若的另
一重身份，是华塑控股实控人之一
兼公司董事长李雪峰的妻子。

2015年12月12日，*ST博元公
告称，公司董事长许佳明的中学同学、
自然人股东郑伟斌拟将持有的福建旷
宇95%股权（评估值高达8.59亿元）无
偿捐赠给公司。值得注意的是，郑伟

斌当时仅持有*ST博元1400股。
2020年 12月 29日晚，ST岩石

公告称，为进一步增强上市公司主
业，提升公司的持续经营能力，公
司控股股东贵酒发展拟将其持有
的高酱酒业 52%股权无偿赠与上
市公司。在这位“A 股好股东”助
力下，ST岩石连拉四个涨停。

“救市”背后原因值得考究

A股“好人好事”频频上演

以 更 宏 观 的 视 角 来
看，中国工业机器人市场
连续八年稳居全球第一，
2020 年制造业机器人密度
达到 246 台/万人，是全球
平均水平的近两倍。去年
年底，《“十四五”机器人产
业发展规划》发布，其中提
出，到 2025 年，中国将成为
全球机器人技术创新策源
地、高端制造集聚地和集
成应用新高地。

从广东本土规划看 ，
去年发布的《广东省制造
业高质量发展“十四五”规
划》中提到，以广州、深圳、
珠海、佛山、东莞、中山为
依托，推动工业机器人在
高端制造及传统支柱产业
的示范应用。到 2025 年，
广东省智能机器人产业营
业收入达到 800 亿元，建设
国内领先、世界知名的机
器人产业创新、研发和生
产基地。

在今年的广东省两会
上，广东省人大代表、广州
市 浩 洋 电 子 有 限 公 司 总
经理蒋伟楷提出，粤港澳
大湾区经过多年发展，智
能 制 造 产 业 在 全 国 已 脱
颖 而 出 ，接 下 来 ，要 加快

“制造”向“智造”转化，其
中机器人产业应用需要重
点关注。在不久的将来，
机器人将成为经济发展、
人民生活、社会治理的重
要组成。

（胡彦）

中国机器人
市场连续 8 年全
球第一

“制造”正向
“智造”转化

今年冬奥会，许多设备体现出智慧
化的特点，并且其中不少为“湾区智
造”，产自深圳、东莞、佛山的企业。广
东作为制造大省、质量强省，智慧产业
在不断进步。

广东省委党校原副校长、经济学教
授陈鸿宇接受羊城晚报记者采访时表
示，在数字产业、智能产业上，广东企业
在需求侧的研究管理方面发展程度较
好。他说：“数字产品的需求空间巨大，
什么样的产品被市场需要是很值得研
究的。而这些企业的市场敏感度较高，
善于了解生产的产品市场需求在哪里，
有没有人要，怎么样才能有人要。”因此
能够开拓市场空间。“换句话说，广东企
业能够在供给端和需求端这两端，做到
相互适配。”

面对广阔的市场前景，数字型智慧
产业如何与社会生活相结合，是大湾区
企业正在探索的方向。以餐饮方向为
例，据品牌负责人介绍，千玺集团目前
主要布局了三个业务方向：一是供应餐
饮机器人单机设备，目前已有近2500
台在全国30个省市的景区、学校、医
院、交通枢纽等多样化场景中落地运
营；二是开设机器人餐厅，经过探索和
优化，目前在佛山、广州两地开设了餐
厅；三是提供智慧餐饮解决方案，向传
统餐厅、企事业单位食堂等餐饮空间，
提供智能化升级定制服务。未来，广东

“智”造的靓丽风景线将出现在商场、学
校、工厂等越来越多社会场景中。

智慧产业
深入生活场景

疫情防控是本届冬奥会的
重要工作之一，深圳华大智造
科技股份有限公司（以下简称
华大智造）就为冬奥会张家口
赛区提供了防疫力量支持。据
透露，出现在张家口赛区现场
的自动化设备，包括 6 台全自
动 MGISTP-7000 分杯处理系
统、3台MGISP-NE384全自动
核 酸 提 取 纯 化 仪 和 2 台
MGISP-960 高通量自动化样
本制备系统。这些核酸提取等
自动化设备每天 24小时运转，
单日可进行数万份样本的处
理，最快可4小时出结果。

护航运动员的安全与健
康，深圳迈瑞生物医疗电子股
份有限公司提供智慧医疗科技
设备作为保障。据介绍，运动
员在比赛中受伤时，经现场的
巡逻队员和滑雪医生初步诊治

和处理后，需要进一步诊治的，
会直接用救护车转运到最近的
冬奥会定点医院。

在急救车内，远在医院会
诊中心的专家将迅速完成“云
端会诊”，伤员的检测数据由迈
瑞的便携式彩超和监护仪生
成，并第一时间通过远程影像
平台传输至医院。在了解会诊
信息后，相关院区指挥中心可
以快速下达救治指令。云端会
诊为运动员争取黄金救治时
间，远程指导急救工作的展开
让云端会诊成为现实。

另一方面，华大智造云影
远程超声机器人还可以实现

“医患无接触”诊断。冬奥会期
间，一边有病人端部署在闭环
诊室内；在另一边，超声科医生
通过医生端仿形探头，即可在

闭环区外完成远程扫查和实时
问诊沟通。通过 5G 及高速宽
带，连接起北医三院与闭环区
的医疗保障通道，这样即使在
闭环管理期间，医院也可提供
同等质量的医疗服务。

看上去像一只创可贴，但
实际上是内置芯片的无线电子
测温计。这枚被称作便携式

“体温贴”的产品，由深圳市刷
新智能电子有限公司研发，可
为“冰立方”的赛事防疫保驾护
航。“体温贴”可直接贴在腋下
或上臂，便于携带，并手机App
绑定，便于定时采集冬奥会场
馆内工作人员的体温数据，一
旦被测者体温超过 37.3℃，就
会自动通知防疫人员。此外，

“体温贴”还增加了考勤出入和
定位功能，提高疫情防控效率。

我办事，你放“芯”

更快、更准、更卫生

中欧光熠一年持有基金
正在发行

110亿！
美的“单项最豪”投资

砸在这里

申通清仓式给员工派持股利引热议

“骨折价”! 每股一元

广东将成立
RCEP成员国粤商联盟

“天上掉馅饼”的智慧餐厅在冬奥会期间非常抢镜，为智慧餐厅
提供解决方案的正是湾区智造 图/视觉中国

OBS（奥林匹克广播服务公司）工作人员在智慧餐厅用餐 受访企业供图

华大智造的
核酸提取设备

羊城晚报记者 李天军 摄

金字火腿替婿还钱的“A 股好岳父”刷屏了 图/视觉中国


